
— Правда ли, что дра�
матург Будимир Мета�
льников писал главную
роль в "Простой исто�
рии" именно для вас? 
— Правда. До этого я

снималась в фильме Кули�
джанова "Отчий дом", игра�
ла Степаниду. Там есть та�
кая сцена: моя героиня пла�
чет, а председатель колхоза
пытается ее успокоить. И я
говорила монолог: "Было
время, я тоже была предсе�
дателем. Но война кончи�
лась, и я уже не гожусь…" —
и рассказывала о любимой
работе. Когда сдавали
фильм, директор студии
имени Горького вдруг обра�
тился к Метальникову: "Вот
вам и следующий сценарий
— как эта женщина предсе�
дательствовала, о чем бо�
лела ее душа". Метальников
сразу за эту идею ухватил�
ся, да и мы все загорелись. 

— Иными словами, вы
уже в процессе подго�
товки сценария знали и
сюжет фильма, и ха�
рактер вашей героини? 
— Не только я, вся студия

знала. Метальников пару
раз показывал мне чернови�
ки, мы их обсуждали. Я ведь
человек сугубо колхозный
— и по рождению, и по вос�
питанию. В азарте я ему
кое�что подсказывала, рас�
сказывала про своих земля�
ков, про деда, из�за которо�
го меня во ВГИК взяли…

— Из�за какого деда
вас во ВГИК взяли? 
— Я же к экзаменам не

готова была, не знала, что
приемной комиссии нужно
читать стихи, басни. Умела
только рассказывать смеш�
ные и грустные истории из
жизни. Уже тогда я понима�
ла, что это за товар — живой
рассказ о людях, которых
хорошо знаешь и любишь.
Зато привезла в Москву
собственную повесть, кото�
рую так никому и не реши�
лась показать — стесня�
лась. И на приемную комис�
сию я произвела впечатле�
ние именно своими расска�
зами о людях, о бабах, о том
самом деде. Рассказывала,
как хлеб сеют, убирают, гар�
мошка играет. Да и в даль�
нейшем мое спасение всег�
да было в том, что я "хвата�
лась за подол" бабы, тетки,
будучи совершенно негра�
мотной по линии актерских
выкрутасов. Когда мой пе�
дагог Борис Бибиков решил

меня "переломать", чтобы я
сыграла Анну Каренину или
что�то из иностранной клас�
сики, ничего у него не вы�
шло. Я надела это роскош�
ное платье задом наперед,
застегнула спереди все
семьдесят пуговиц, тут же
наступила на подол и порва�
ла. Все засмеялись, а я за�
плакала. Бибиков поначалу
считал, что из меня можно
лепить что угодно, а что
угодно не получилось. Хотя
потом я "Женитьбу Бальза�
минова" зацепила, были и
другие костюмные роли, но
лучше себя чувствовала

только тогда, когда играла
своих. Тянуло меня к ним
магнитом. 

— В итоге вам понра�
вился сценарий "Про�
стой истории"? 
— Очень. Его тут же утвер�

дили, и мы начали работать.

— Снимаясь в "Простой
истории", вы проеци�
ровали этот образ на
свою маму? 
— Это собирательный

образ. В чем�то Саша Пота�
пова была и на нее похожа.
Моя мама славилась как пе�
вунья, ее очень любили.
Иногда она приезжала в
Москву и попадала на пре�
мьеру какого�нибудь филь�
ма или спектакля, и в Доме
актера все меня спрашива�
ли: "А сегодня Ирина Пет�
ровна придет?" И Дикий, и
Рубен Симонов, и Самой�
лов, и Герасимов — все ее
знали. На Кубани маму как
лучшего председателя всег�
да направляли в отстающие
колхозы, несмотря на то, что
нас, детей, у нее было мно�
го. И только она получала

переходящее Красное зна�
мя, мы снова собирали по�
житки и ехали дальше. А лю�
ди плакали: "Петровна, не
уезжай!" Хлебосольная, бе�
лозубая, открытая…

— По ходу фильма Са�
ша меняется, растет и
человечески, и нрав�
ственно, и духовно. Но
остается одна. Вы ее
жалеете или считаете,
что в своем выборе она
счастлива?
— Еще раз подчеркну, что

я не Сашу играла, а тех жен�
щин, которых знала, видела.

В фильме есть
сцена, где женщи�
ны сидят у пате�
фона. Одинокие
женщины, кото�
рые и в сорок лет
— самый цвет. Но
ведь и в двадцать
пять получали по�
хоронки, совсем
молодые. Я это
видела, хотя в
войну была под�
ростком, но очень
рано начала пони�
мать жизнь. И Са�
ша Потапова ста�
ла   посвящением
этим женщинам.
Она — выдуман�
ный автором об�
раз, но рожден�
ный с вдохновени�

ем. "Пусть будет такая жен�
щина, как Нонна Мордюкова
— такого же возраста, те�
лосложения". Метальников
тоже знал войну, был ранен,
вернулся с одной рукой, ви�
дел тыл. Эта история рожда�
лась не на пустом месте. 

— А каким был режис�
сер Юрий Егоров? 
— Любознательным, по�

рывистым, незлобным. В
"Простой истории" Егоров
совсем не был вооружен
материалом, не знал кол�
хозную жизнь. Приходилось
во многом ему помогать.
Егоров был всеядным ре�
жиссером. Он неплохо снял
"Добровольцев", "Море сту�
деное", но мало успел. Умер
по глупости — отказался от
операции аппендицита, и у
него случился перитонит. 

— Как складывался
ваш экранный дуэт с
Михаилом Ульяновым? 
— У многих сложилось

впечатление, что Михаил
Ульянов — танк, а на самом
деле он скромный, застен�
чивый, читающий, хороший
человек. На студии держал�

ся независимо — за ним
стоял театр. Когда мы по�
знакомились, он еще не был
женат. А когда безумно влю�
бился, то полностью подчи�
нился жене. Он и актером�
то стал, чтобы добраться до
Дины Дурбин. 

— Как это? 
— Влюблен был в нее по

уши. Надеялся, что, став ар�
тистом, может быть, поедет в
Америку и встретит ее. А
встретил свою "звезду" в Щу�
кинском училище — Алла
Парфаньяк очень напоминала
Дину Дурбин. Как она одева�
лась, как выглядела — мы и
мечтать о таком не могли. У
меня только к концу первого
курса появилось одно платье
"на выход". И он полностью
отдался своей придуманной
страсти. У них двое детей, он
хороший семьянин, однолюб,
никогда не был ветреным. 

— Почему ваша герои�
ня Саша Потапова не
осталась с Андреем
Даниловым? 

— Так решил сценарист.
Люди потом много писали:
"Почему герои не вместе?
Может, он отец�одиночка?"
Помните, герой Ульянова
заезжал в детский сад? Мы
почитали письма и пошли к
Метальникову. Готовы были
даже вторую серию сни�
мать. Он возмутился: "Вы с
ума сошли? Не так давно
кончилась война, люди еще
получают похоронки! Еще
женщины падают в обмо�
рок! Ну одну мы пристроим:
пара получилась бы хоро�
шая, союз удачный… А как
же другие вдовы?" Мне и
самой было жалко лишать
Сашу счастья — уж так люди
исстрадались на экране: и

я, и Ульянов. Но сценарист
был категорически против. 

— Вы общались после
съемок? 
— Да. Знаете, почему я

очень любила сниматься
именно с театральными ак�
терами? Они всегда пригла�
шали на свои спектакли. По�
знакомившись с Ульяновым,
я пересмотрела весь репер�
туар Вахтанговского театра.
Снималась с Мироновым в
"Бриллиантовой руке" — хо�
дила в "Сатиру". До такой
степени мы дружили. 

— Каким был в обще�
нии Василий Шукшин? 
— Это был отдельный че�

ловек, одинокий. Дружил
только с "людями". Смот�
ришь: то на берегу сидит с ка�
ким�нибудь дедом, то смеет�
ся с бабкой на скамейке. Из
сапога всегда торчала свер�
нутая школьная тетрадка с
ручкой. "Вась, ты хоть как�то с
группой общайся!" Он очень
нравился женщинам, но в
симпатии выбрал меня. Гово�
рил: "Я для тебя напишу сце�
нарий!" И тут же рассказывал
трагическую историю о ка�
кой�нибудь тетке. 

— Он еще не был изве�
стен как писатель? 
— Еще нет, но я уже знала

"Рассказы при луне", видела
Татьяну Пельтцер в роли
старухи�героини. Он втаски�
вал меня в литературные бе�
седы и все время искал ме�
ня глазами. "Я тута!" — кри�
чу ему. Потом он сделал мне
предложение, но у меня был
Тихонов. Тогда Шукшин на�
шел себе студентку Лиду:
пожили немного и разош�
лись. Женился на Лиде Фе�
досеевой и… затих. "Мы не
живем, — говорила мне по�
том Лида. — Мы пишем. Я
его не вижу и не слышу. Он
дома, но его нет. Встал, мор�

ду умыл и сразу к своим тет�
радкам…"

— Вашу маму в фильме
сыграла комедийная
актриса Ирина Мурзае�
ва. А с ней вы хорошо
ладили? 
— Ой, что вы! Это была

наша отрада, чудо из чудес!
Бывают же такие люди —
безвозрастные. Иногда она
напоминала девушку —

красная, скромная. Но тут
же могла послать матом.
Она безумно любила сына,
и дети постоянно к ней лип�
ли, даже самые маленькие.
И не только дети, с ней каж�
дый хотел поговорить. Рас�
крепощенный, нескончаемо
интересный человек, без�
умно талантливая актриса.

— Где снималась "Про�
стая история"? 
— В деревне Лепешки

под Пушкино. Нас рассели�
ли по хаткам, я жила со вто�
рым режиссером Клеопат�
рой Сергеевной Альперо�
вой. Василий частенько у
нас засиживался и прямо в
солдатской гимнастерке
спал на полу — ложился на
спину, подушку под голову,
руки за ремень и без храпа
тихонечко засыпал. Клеопа�
тра Сергеевна вставала ра�
но: чаек, пышечки, завтрак.
Василий расчесывался и
исчезал до вечера. А как он
хорошо пел! Знал огромное
количество народных си�
бирских песен. 

— Как приняли "Про�
стую историю"? 
— Прекрасно! Абсолютно

все. Мне даже дали кварти�
ру. Точнее, комнату в комму�
налке. Эта картина — самая
любимая у меня. Мне и "Же�
нитьба Бальзаминова" нра�
вится, есть и другие удачи, а
это — кровная картина. Как
родная сестра. 

— Что�нибудь измени�
лось в вашей актер�
ской жизни после
"Простой истории"?
Можно ли сказать, что
этот фильм стал этап�
ным, вам стали пред�
лагать больше достой�
ных ролей? 
— Ничего не изменилось.

Я и по четыре года без рабо�
ты сидела. Каждый режис�
сер — будь то мужчина или
женщина — ставит на пер�
вое место себя. Он прежде
всего любит себя, дорогого,
и даже не постесняется
сняться сам и взять твои ин�
тонации. Наше дело — это
очень фальшивая карточная
игра, из�за которой раньше
стрелялись, на дуэль вызы�
вали. Вообще создание ак�
терского факультета во
ВГИК было ошибкой. Мы ни�
чем не отличаемся друг от
друга, цены не имеем, а
только дощечку: "Хочу сни�
маться!" Мы неинтересны.
Киношники мечтают заполу�
чить Чурикову, актеров охот�
нее берут из театров, где иг�
рают классику. Это другая
школа, другое воспитание.
ВГИК выпускает несчаст�
ных, обманутых детей. Иног�
да я думаю — зачем я при�
перлась в Москву? Была бы
гениальна, как Шолохов, жи�
ла бы в провинции, начала
бы писать. Иногда приезжа�
ла бы на съемки. Зачем за�
воевывала столицу? Она так
и осталась не завоевана. Я
не полюбила Москву, а она
— меня. Мне здесь холодно
и неуютно…

По материалам 
информагентств.
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Саша Потапова — героиня фильма "Простая история" —

знаковая, ключевая роль в творчестве Нонны Мордюковой.

Роль счастливая. Это была редкая удача, когда актрисе

позволили воплотить на экране ее главную тему, которую она

знала досконально. Больше того, она стала соавтором роли.

Колхозная тема — одна из любимых в 50 — 60�е годы. Основа

ее была заложена еще до войны знаменитой лентой "Член

правительства", с которой чем�то перекликается "Простая

история". Да и имя у героинь одно — Александра, "простая

русская баба, мужем битая, попами пуганная, врагами

стрелянная, живучая…" В 1960 году мелодрама, облаченная

в валенки, оказалась зрителям ближе и роднее, чем военно�

патриотические боевики, морские баталии и классические

экранизации. Зрители проголосовали за "Простую историю"

рублем и вывели ее на первое место по сборам. Фильм и

сегодня смотрится с интересом. Телеканалы его 

не забывают. И отдельной жизнью вот уже почти полвека

живет главная песня, ставшая лейтмотивом истории: 

"На тот большак, на перекресток, 

Уже не надо больше мне спешить. 

Жить без любви, быть может, просто, 

Но как на свете без любви прожить?" 

От редакции. В настоящее время Нонна Викто�

ровна находится в Центральной клинической боль�

нице. Сейчас, по заявлению лечащих врачей, состо�

яние Мордюковой заметно улучшилось. Публикуя

текст этого интервью, мы желаем великой русской

актрисе скорейшего выздоровления.


